

議会基本条例・議会改革

番号	質問・要望・提言等	回 答
1	議会基本条例と自治基本条例があるが、それとのかかわりはどうか？（中関）	自治基本条例は、市の自治のあり方を定めたもので、議会もその中に含まれています。議会基本条例は議会のあり方を定めたものです。
2 3 4 5 6	基本条例は必ず必要なものですか。（華浦） 議会基本条例を今頃だしてくるのはどうか。戦後60年経ている。時代錯誤では？（新田） 基本条例に書いてあることは議会として議員として当たり前のことだ。何も今頃定めることではないのでは？（新田） 今回、議会基本条例が制定されたが、その必要性について。（小野） 基本条例にあることは今までもやってきたことではないか、さらに強化するということか？（牟礼）	議会基本条例がなくても、これまでは済んできましたが、よりよい議会にするため、議会の責務を条文化しており、議会報告会の実施のように、条文化することにより議会が努力するようになります。また、条例では、議会の議決事件を拡大し議会の権能を高めるとともに、議会懇談会や市議会モニターを新たに設け、市民に身近な議会とする制度を定めています。
7	どうして条例を、その前段の自治基本条例もだが、作らねばならないかという背景が無いと分かりにくい。折に触れて説明する必要がある。（牟礼）	平成12年に地方分権一括法が施行され、それぞれの自治体や議会が、自らの責任で決定しなければならない領域が広がってきたことが背景にあり、機会を捉えて説明したい。
8	議員が市政の監視の強化だったら、意味が分かるが、自分らの議員さんの監視の強化でしたら理解できないが。（華浦）	議員の監視でなく、議員が市政を監視チェックしていくことです。
9	議員間討議に議会モニターは関わるができるのですか。（富海）	議員間討議は、議案について議員が討議するものです。傍聴はできます。
10	何かよそにない、防府市にはこういうすばらしいところを基本条例にいれましたというところがありますか。（佐波）	数ありますが、第4条の危機管理は、他の議会にないものです。平成21年7月の豪雨災害を受けて条文化しました。また、第13条で議会の議決する基本計画等を別の条例で定めるようにしていますが、14もの基本計画を議決事件にしている議会はあまりありません。

1 1	基本条例の中に、危機管理というのがありますが、いざというときに担当というのはあるんでしょうか。決める予定はありますか。(勝間)	災害が発生した時点で、災害の形態に応じた体制をつくることを考えています。
1 2	自治基本条例、議会基本条例何れにも市民の参画と協働がうたっており、窓口が分かれているように見える。市政に反映すればどちらの窓口であってもよいと思うが、市民としてその対応の仕方はどうか。提案は、行政への提案と、議会への二通りあるが、議会へ出したものは、議会を通して行政へ提案するという形になるのか。(中関)	地方自治では、住民は市長と議会という2つの代表機関を持ち(二元代表制)、両者を窓口として活用できます。しかし、市長は独任制の機関としてリーダーシップを生かし、議会は合議制の機関として、多様な意見を集約するという違いがあり、それぞれが、自らの特性を生かして競争することとなります。この違いを認識され、住民は両者を活用することができます。
1 3	3月議会を対象とした報告会を年1回おやりになりますか、確認しておきたい。(佐波)	3月定例会後に最低1回開催します。加えて、必要に応じて開催することとしており、今年度は10月又は11月に開催し、6月・9月議会と議員定数協議の報告をし、来年度予算への要望等をお聞きすることを考えています。
1 4	報告会は今年度はこれで終わりですか、年度が変わり今後2回か3回開かれるか。(大道)	
1 5	議会報告の内容を良く考えて、年に1回か2回、今までにないことですから、続けていただきたい。結束ある議会にしていきたい。(勝間)	
1 6	議会報告会をどんどんやってほしい。(右田)	
1 7	報告会は、提言して、質問して意見を出せばそれを吸収していただけることを議論する場と認識してよろしいですか。(華浦)	いろいろな意見がフランクに出てくる場にしたいと、考えています。
1 8	議会で誰がどういう質問をしたか、どういう論議をしたという事を議会報告会で教えてほしい。(華浦)	議会だよりに、一般質問の概要と議案に対する賛否の態度を掲載しています。また、詳しくは議会会議録をご覧ください。市役所1号館閲覧コーナー、防府図書館で閲覧できます。防府市議会のホームページでも会議録を見ることができます。また、今後はインターネット録画でも見られます。

19	インターネットはどのくらい見てくれるかわからない。高齢者は使わない。ケーブルテレビを利用してほしい。(西浦)	ケーブルテレビになった場合には、既に放映している山口市議会の議会開催日と重なることが予想され、深夜の遅い時間での放映となることが懸念されます。また、初年度の投資は、同じようにテレビカメラ等が必要になりますが、毎年の維持管理費はインターネットの方が相当安く、インターネットでの中継としました。インターネットでは、中継録画をいつでも自由な時間に見ることも可能です。ご自宅でインターネットのご利用ができない方は、公民館、図書館でご利用が可能です。
20	自治会連合会もケーブルテレビで中継していただくことを要望していたが、何故、インターネットになったのか？わかりやすく説明してください。(華城)	
21	インターネット中継が出てきた経緯を知りたい。開かれた議会にするため、なぜインターネットなのか。(牟礼)	
22	インターネット中継の利用者について、どれだけの人が利用したかというような統計をとって報告してほしい。(勝間)	利用状況について、今後報告をしていきます。6月議会へのアクセス数は、2,092件(7月末現在)です。
23	インターネットを見て、どれだけ議会に関心を示したか調査する予定はあるのか。(牟礼)	
24	仕事をやっていますので、土日、夜間にやってもらいたいと要望です。議会を土日、夜間やるようにしていただきたい。(華浦)	そういう意見は承知していますが、インターネットの録画もあり、いつでも議会中継を視聴することは可能となりました。
25	議案に対する議員の賛否表明があるが、欠席の場合はどうなるのか？(華城)	欠席の表示をします。
26	政務調査費は市会議員さんにはないですか。(勝間)	防府市議会では、会派に議員1人あたり年間25万円を支給し、
27	政務調査費について県会で、受領をしない旨を表明した議員が出て話題になったが、本議会ではどうか。(西浦)	使途基準に該当する支出について、領収書等に基づき支出し、未使用分は返納します。
28	傍聴席が寒すぎる。(昨年7月)(西浦)	今年度は、クールビズでの対応を進め、温度設定を29℃に上げました。

29	議会に何回か傍聴に行きましたが、議員の態度が悪い、議員の質を疑われる。昨年の議会で元議員が議員を注意したら、議事妨害として退場させられた。対象の議員についてはどうされたのか。(華城)	大きな声で元議員が傍聴席から発言されたので議長が注意し、それでも再度大声を出されたので、退場させられました。その後、議会運営委員会では、元議員の態度を問題視する意見はでましたが、議長の議事采配に異論はなく、対象の議員についても意見は出ませんでした。また、議事進行に影響を与えるものではありませんでした。
30	今までに防府市議会で傍聴に来た方等、退場を命じられたことがあるのか。(華城)	過去に大声を出され注意したことはありますが、注意後は静かになられたため退場させたことはありません。
31	警官を神聖な議場に導入したという情報があるが、誰かが勝手に警官を導入されたのであれば、その人に真意を問い、我々に説明があると思うが、いかがか。(華城)	議場ではなく、議会棟1階の事務室で大声を出されて、威嚇するような状況であったため、警察に通報をされたと考えています。職員が恐怖を感じる状況では、通報は当然と考えます。
32	防府市に住んで良かったと思ってもらえるよう議員活動をしてほしい。(富海)	さらに努力してまいります。
33	パブリックコメントの回答は淡泊すぎる、もう少し丁寧に。(右田)	今後のパブリックコメントで検討させていただきます。